

Se publica  
los  
JUEVES

# LA UNIÓN

Se publica  
los  
JUEVES

SEMANARIO INDEPENDIENTE

JACA: Una peseta trimestre.

Resto de España 5 pesetas año.

Extranjero 7'50 pesetas año.

AÑO XXXII

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle Mayor, 32

JACA 21 de Julio de 1938

III Año Triunfal

FRANQUEO

CONCERTADO

Toda la correspondencia a

nuestro Administrador

NÚM. 1.664

## Comunicados Oficiales

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día de hoy.

En la noche de ayer y mañana de hoy, contraatacaron los rojos nuestras posiciones de la sierra de Espadán en el sector Oriental del frente de Castellón, siendo totalmente rechazados y dejando en el campo gran cantidad de cadáveres.

En el sector Occidental del mismo frente se ocuparon ayer los pueblos de El Tormo y Torrechiva y hoy, después de vencer todas las resistencias enemigas, han ocupado nuestras tropas muchas posiciones y los pueblos de Los Calpes, Puente de la Reina, Montanejos, Montán y Candel, continuando el avance a la hora de dar el parte.

Aumentan sin cesar los prisioneros, armamento y material que se cogen a los rojos y es enorme el número de muertos que éstos abandonan. Hoy el número de prisioneros hechos se calcula en unos 700.

Al entrar ayer tarde nuestras tropas en el pueblo de Campos fueron sorprendidos 2 Batallones enemigos de carabineros que quedaron aniquilados al ofrecer resistencia causándoseles más de 200 muertos y quedando prisioneros los restantes, con su jefe, oficiales, armamento y material.

En el frente del Tajo, sector de Puente del Arzobispo se ha llevado hoy a cabo la ocupación por nuestras tropas del vértice Tejoneras y de otras varias posiciones.

En Extremadura, sector del Guadiana, se ha efectuado un brillante avance en un frente de varios kilómetros y en una profundidad de 12 y en el sector de Sierra Mesiguera, se han avanzado nuestras líneas en 10 kilómetros, derrotando a los rojos a los que se han causado muy elevadas pérdidas.

Entre los muchos prisioneros hechos en ambos sectores, figura un comisario político y una sección completa de zapadores con todo su armamento y material.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION.—Hoy han sido bombardeados los depósitos de municiones enemigos de Segorbe y Carcagente, provocando incendios y el puerto de Valencia en el que se han producido grandes explosiones.

En combate aéreo, han sido derribados dos cazas rojos tipo Boeing. De orden de S. E. el General Jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTÍN MORENO. Salamanca, 13 de Julio de 1938.—III Año Triunfal.

## Puesto de honor

La emoción más intensa, el dolor más acerbo inundó todo mi ser el día 19 de Julio de 1936, cuando a la una y media de la tarde volvía yo de Canfranc, en cuyo pueblo había pasado, por designio de Dios y salvación mía, la fatídica noche del sábado aquel en que tantas miserias y pequeñeces se pusieron de manifiesto en Jaca.

La magnitud del crimen, la amargura de ver por los suelos la humana dignidad, me hicieron llorar. Hubiera querido yo volver el tiempo atrás y con la misma facilidad que se anversa un calcetín, cambiar las cosas sucedidas.

¿Cómo pudo darse tamaña pérdida del sentido personal de la responsabilidad, del íntimo decoro, y la abolición completa y absoluta de la idea de mando para deshilachar la conciencia individual y colectiva?

La proximidad de los hechos no nos permite verlos en su perspectiva total: por eso nos hemos de conformar con, año a año, ir fijándonos en sus varias facetas, hasta que la lejanía, borrando posibles personalismos, nos permita fijarlos en un marco reticulado en el que iremos estudiándolos por cuadrículas.

Prescindiendo de detalles, observemos el panorama. Unos dirigentes presuntuosos que a su vez eran muñecos de tablado manejados por gentes de muy lejos; intelectuales presumidos que malamente delectaban cuatro folletos, y que entendían la ilustración y la cultura de manera

primaria e insuficiente. Con ellos, y a su sombra, unos desgraciados, infelices obreros, que tomaron las armas homicidas que no tuvieron valor de empuñar aquellas figuras que horas antes les incitaban a la revolución y a la defensa de la república y que llegado el momento de dar la cara, huyeron despavoridos. Luego, el odio cegador que empuja a unos locos a disparar a mansalva, cuidadosamente parapetados y ocultos, contra unos soldados del Regimiento de Infantería Galicia núm. 19, que al grito vibrante de ¡VIVA ESPAÑA! salieron de su cuartel gozosos y alegres, en contra de los desalmados que les tiraban con el rencor por móvil y la agriura por camino.

Aquello, por razón ética, hay que olvidarlo en cuanto que sea algo personal, pero hay que tenerlo presente en cada hora como muestra de falacia y traición en unos y de fiel cumplimiento del deber en aquellos jefes y oficiales, clases y soldados que salvaron a Jaca de la plebeyez de una revolución sin substancia ni esencia. ¡Aquel Capitán Soto, mi buen amigo, que sólo unas horas antes ofrecía con generosidad su vida si ella hubiera de ser sacrificio acepto a Dios para librar a la Patria del abismo en que él la veía caer...! ¡El Señor le oyó!

El teniente Noriega, serio en apariencia, cariñoso, siempre decidido, amado de sus hombres...

El alférez Pacheco, joven y bullicioso, amable y sonriente.

El cabo García, el soldado más limpio y modesto del Cuartel, fidelísimo y sereno, que murió al pie de su ametralla-

dora. Y el corneta Zorzano, la primer víctima de su casa...: todos, TODOS, cumplieron como lo que eran, SOLDADOS DE ESPAÑA.

¿Qué pecado cometieron, partidarios de Moscú, estos hombres, para que sin la gallardía que sus vidas buenas merecían, les asesinarais? ¿Qué mal os habían hecho?

Ellos, los primeros, merecen más que nadie nuestra gratitud. Jaca no puede olvidarlos, que su sangre corrió a raudales y tanta fué que hizo barrera para que no pasara el deshonor de la chusma canalla. El monumento que se les ha de levantar, bien lo merecen. Mas fuerza es decir que hay otro que debemos alzar todos los que aquí vivíamos aquel día en el sagrado templo del corazón, manantial del agradecimiento. Sean sus nombres bendecidos y alabados eternamente por los ciudadanos de Jaca, y guardemos para sus sucesores las mayores preeminencias en todo acto de la Ciudad.

LUIS ARMAND

Jaca 19 Julio 1938.—III Año Triunfal.

## La voz del Caudillo

### Mensaje a España de S. E. el Generalísimo

Del vibrante mensaje que el Caudillo dirigió a España la mañana del día 18, transcribimos uno de sus párrafos. La prensa nacional lo ha recogido íntegro y en todo Europa ha sido comentado con elogio que pone de relieve las altas y esperanzadoras simpatías con que se ve el Movimiento Salvador de la España auténtica.

«Un siglo de añejas y decadentes costumbres de régimen de partidos, de esfuerzos baldíos, de irresponsabilidad política y de luchas intestinas que estimularon la división y el fraccionamiento de la Patria, ha colmado la mansedumbre de un pueblo que ansía liberarse de tan profunda laza. Al sistema de apetitos y de clientelas políticas, opone nuestro Movimiento Nacional, el desinterés y la austeridad de sus miembros. A la irresponsabilidad política de los partidos liberales, sucede la unidad de nuestra Cruzada, orgánicamente constituida. A un estado neutro y sin ideal, le sustituyó el misional y totalitario que orienta al pueblo señalándole el camino por el que conduce, sin vacilaciones y retrocesos y no como la masa informe de que son representantes las manifestaciones liberales que tienen mucho de zoco o de embarullada romería, y en la que multiplicándose las parciales divisiones se para o se tropieza.

La nuestra es marcha organizada, ligera y en orden, en formación disciplinada, con ritmo y con compás; que si en los primeros tiempos con torrente impetuosa se abrió camino, hoy tiene ya su cauce por el que discurre la corriente caudalosa fecundando a España. Y en esta marcha jerárquica, pero a la vez irresistible, en su poder, no cabe el alto en el camino, ni el tropiezo ni el desvío. Y si alguien al ser-

vicio encubierto de los enemigos de la unidad y grandeza de España o infundidos por el virus liberal, afirmara que esto no es nacional o que es pagano les ofrecemos las ejecutorias del Estado español de nuestro Siglo de Oro, con su carácter misional y con cadenas de ideal, que fueron base del Imperio el cual cae y se derrumba cuando se pierden aquellas sublimes aspiraciones, cuando el Estado se vuelve indiferente, y cuando a la cabeza pensante del Caudillo suceden las asambleas deliberantes de hombres sin responsabilidad, en las que el extranjerismo se adueña de España y es causa de nuestra decadencia. Por ello a los que perseveren en los vicios del viejo sistema les apartaremos; que la España unida y en orden la que tuvo el Yugo y las Flechas por emblema, la de un Caudillo responsable y de carácter misional, es la España grande de nuestras tradiciones, de característica netamente española que hoy adoptan los pueblos que cuidan su futuro imperial.

Son tales los problemas que se presentan en la vida moderna de los países, que no se pueden abordar por una nación escindida y peleada. Es necesaria la unidad. Y si ésta se impone en todos los pueblos que quieren resolver sus problemas de existencia, ¿qué no necesitaría España, que sale de la más dura prueba que registró la Historia? Nuestro régimen no es pues ni un capricho ni una fórmula artificiosa de organización. Es una necesidad histórica indispensable a la propia existencia de la Patria. Hay que soldar al pueblo dividido por los partidos. Hay que unir medio siglo de separación, hay que borrar los prejuicios de la lucha de clases, hay que hacer una justicia, hay que educar a un pueblo y separar a nuestra Juventud de resalios liberales; hay que elevar los principios del Movimiento, tan contrarios a los que le rodearon en la adolescencia. Por último, para salvar a España, tenemos que poner mano dura sobre los desvíos de la juventud, si alguien se apartase de la línea marcada.

Es necesario, también, que todos los españoles se convenzan de nuestra Revolución Nacional, que realizamos, respetando los imperativos de la continuidad y el orden que aseguran el progreso social por la multiplicación de la riqueza, el rendimiento del trabajo, y la revalorización y mejora de la producción.

De los viejos Estados sólo habrán de salvarse sus valores, sus fuentes de energías y sus virtudes de raza. Y no es nuestro Movimiento el resurgir de privilegios que, como injustos cayeron, y por podridos hace tiempo que fueron enterrados. Es la valorización y selección de un pueblo en el camino de su propio valor y de sus virtudes. La austeridad, la moral y el trabajo, serán las características de los nuevos jefes. No hemos de medirlos por sus bienes o por su posición, sino como las órdenes monásticas en que las prerrogativas y la alcurnia desaparecen bajo el uniforme común de los seguidores de la fe. Es la fraternidad humana que tiene sus más hondas tradiciones en los preceptos de nuestro Santo Evangelio.

Si hemos, pues, de cuidar del valor moral de nuestros jefes y de nuestros hombres, no os extrañaréis que en el camino del servicio, tengamos que apartar a quienes no llevan el corazón puro, pues así lo exige la garantía de la dirección de nuestro Movimiento.

El espíritu de crítica y de reserva, es

cosa liberal que no tiene arraigo en el campo de nuestro Movimiento; lo repito una vez más, que su tónica es militar y monástica y a la disciplina y patriotismo de aquélla ha de unirse la fe y el fervor de lo religioso.

El Movimiento Nacional tiene una ética que no puede desconocerse, y no puede ser militante quien no sienta su moral. De nada sirve una camisa azul que no alberga un corazón leal y amante de la Patria, ni una boina roja que toque una cabeza si en ella se encierran bastardías o reservas.

La austeridad de costumbres que brilla en la juventud militar que lucha en los frentes de batalla y que es la flor de nuestro Movimiento. Ese es el camino de España, donde el arado de nuestra Revolución va trazando el amplio surco recto y profundo en el que se siembra la semilla fecunda y seleccionada de nuestro Movimiento; doctrina e ideales que no son arbitrarios y caprichosos, pues recogen el anhelo patriótico de una juventud heroica, los dictados de la Historia y el mandato de nuestros muertos.

En su nombre, y en el sagrado de España, deposito hoy esta semilla en surco profundo que han abierto las victorias de nuestro ejército glorioso.

Españoles todos:  
¡ARRIBA ESPAÑA!  
¡VIVA ESPAÑA!

## DE RODILLAS

Sencillamente arrodillada, con las dos rodillas en el santo suelo, la cabeza baja, sus ojos destilando lágrimas, las manos hacendosas entrecruzadas sobre el pecho. Así vi esta mañana a una mujer oír nuestro Himno Nacional.

¡Buena estampa de estos tiempos, que da tono al momento histórico que vivimos! No es madre, ni tampoco esposa, ni familia tiene. Mas sus hermanos son esos españoles que con las armas luchan por el Dios a quien ella reza y por la Patria en que vive. No le importa que otros deban y no paguen el sacrificio que por nacionales están obligados; hace caso omiso de los hábiles y escurridizos; no participa de pingües ganancias de guerra. Su hacer es otro y lo cumple fiel y exactamente. Pero en su alma sencilla siente un hormigueo de amor a España que en la inconsciencia del momento y del lugar, la ha llevado en plena calle, a arrodillarse ingenuamente. Sonaba el Himno Nacional y en gesto digno le hizo la magna reverencia.

Del yunque herido de la Patria salen las chispas de heroísmo de nuestros soldados: tantas, que alumbran los espacios siderales como el mismo Sol. También del alma vemos brotar destellos de amor que emocionan, como el de esta mujer sencilla y buena que, sin respeto a los humanos respetos, dobla sus rodillas al oír la Marcha Real, que allá en su pueblo solo oyó tocar en la fiesta al alzar el sacerdote la Hostia Santa.

¡Bendita mujer que así sabes sentir a tu Patria! Si Dios te negó otros dones más estimados por los hombres, en cambio te dotó del valor de arrodillarte en medio de la calle al oír el Himno de tu España. Ese es nuestro pueblo y no la jauría del puño en alto que maldice y blasfema. Esta es España.

LUIS ARMAND

**Lecciones** de taquigrafía (del Congreso) Sistema «Martí Madrileña») y mecanografía en teclado Universal. Clases por horas. Dirigirse a la calle Mayor 27, 3.º

## Gacetillas

### Segundo glorioso Aniversario

Se han celebrado con alto patriotismo y mucho entusiasmo los actos conmemorativos del segundo glorioso aniversario del alzamiento nacional salvador de la España auténtica y amada.

El desfile de Flechas y Cadetes hasta el glacis de la Ciudadela, para celebrar allí una sencilla ceremonia de Banderas resultó un acto simpático, pronunciándose a continuación en el teatro una conferencia por el joven paisano e ilustrado catedrático de este Instituto D. Vicente Pérez Santaliestra, que desarrolló el tema de la política internacional, máxime en lo que se relaciona con España y Marruecos, de una manera muy agradable y sobre todo con observaciones y detalles bien documentados. Fue muy aplaudido.

La Delegación local de Frentes y Hospitales, con una brillante Comisión oficial y algunos invitados visitó los Hospitales en acto de cordial homenaje a los heridos y enfermos de los mismos.

Los obsequió espléndidamente y tuvo para todos palabras de aliento y de patriótico entusiasmo, que nuestros valientes soldados agradecieron sinceramente poniendo de relieve su fervor por la Causa que defienden y su fe en los destinos de España.

En el quiosco del Paseo, donde se levantó artístico altar, se celebró el lunes 18, una Misa de campaña, a la que asistieron las autoridades, fuerzas de la guarnición y las organizaciones de F. E. T. y de las J. O. N. S.

La música del Regimiento de Galicia, interpretó un selecto programa. Seguidamente hubo desfile ante las autoridades, situadas en la escalinata del Paseo que resultó muy brillante y de gran visualidad. El paso de las fuerzas fue saludado por el público con grandes aplausos y vítores, sentido homenaje al glorioso Ejército nacional y milicias.

El día 19 se organizó a las 12 y media una nutrida manifestación que desde la Casa Consistorial y presidida por el Ayuntamiento y las Jerarquías de F. E. T. de las J. O. N. S. se dirigió al Gobierno Militar, para ratificar la adhesión ferviente del pueblo de Jaca al Ejército y su fe en los destinos gloriosos de la España que Franco acaudilla.

Hubo cambio de cordiales saluciones entre las autoridades que pusieron de manifiesto el alto espíritu que a todos anima, e incorporados a la manifestación los mandos militares, se trasladaron a la Catedral donde se cantó una salve.

Frente a la Casa Consistorial con el Himno Nacional y grandes vivas a España y Franco, terminó el acto que resultó muy brillante.

Nos hemos enterado, con sentimiento del fallecimiento de la distinguida señora doña Nieves Burgos Sanz, hermana de nuestro Excmo. Sr. Obispo, acaecida días pasados en su pueblo natal de Sisamón.

Recibe el venerable Prelado jacetano con este triste motivo, sinceras manifestaciones de pésame y de filial adhesión, a las que unimos las nuestras, sentidas de corazón.

Dios haya acogido en su seno el alma de la finada.

Publicada por el Ministerio de Hacienda la orden que regula las operaciones de la Sociedad «Los Previsores del Porvenir» ha quedado instalada en Jaca la Delegación de la misma en la Calle Mayor 32, 2.º a donde todos los asociados del Partido deben dirigirse para conocer las instrucciones que hay dictadas.

A las 12 y media de la pasada noche, subió al Cielo el niño Avelino Lanaspá Pérez, preciosa criatura que era el encanto de una familia feliz.

A sus padres y demás familia hacemos presente nuestro pésame.

## DEPORTES

### Artillería, 2 - Infantería, 1

El domingo y con un hermoso día tuvo lugar un partido de fútbol entre los equipos Infantería y Artillería.

Al encuentro asistió bastante público, a pesar de la poca propaganda hecha; y por cierto salió complacido de él, ya que saboreó una buena tarde de fútbol.

El partido empezó con dominio alterno, aunque ya se evidenció la gran clase del equipo artillero. Se vieron muy buenas jugadas y en una de ellas Infantería logró el único tanto que habían de marcar; también anotamos otra buena jugada del mismo equipo, malograda por el extremo derecha por falta de valor ya que sólo hacía falta para matar la jugada, entrar decididamente al remate. El equipo artillero dominó más, pero se estrelló ante el portero, que evidenció su gran clase y le valió del público grandes ovaciones.

El segundo tiempo transcurrió con dominio absoluto de los artilleros que se impusieron netamente, logrando dos goles de categoría.

De los artilleros nos gustaron todos; acaso cabe señalar los dos extremos y el medio centro.

De los de Infantería, delanteros y medio centro; los dos medios alas no se les vió por ninguna parte; reformándola pueden dar un disgusto en el partido revancha que se avecina.

El portero sencillamente formidable. Nos gustaría volverlo a ver pronto para deleitarnos con sus impresionantes paradas.

Por último diremos que por Artillería marcaron Vibella y Lázaro y por Infantería Madurga.

La alineación la siguiente:

#### ARTILLERIA:

García; Joven-Prieto; Aguelo-Vibella-Sarroca; Muño-Arias-Marchena-Morales-Lázaro.

#### INFANTERIA:

Abadía; Lázaro-Arcanazo; Angel-Caballé-Cardenal; Mina-Ramón-Fau-Madurga-García.

UN ESPECTADOR

AYUNTAMIENTO DE JACA PROVINCIA DE HUESCA

### ANUNCIO DE SUBASTA

El día nueve del próximo mes de Agosto, a la hora de las doce, se celebrará en el despacho del Señor Alcalde, subasta pública para la adjudicación de las obras de construcción de VEINTE nichos nuevos, reforma de TREINTA Y SIETE y construcción de QUINCE arcadas en el Cementerio municipal de esta Ciudad por el tipo de tasación de OCHO MIL NOVENTA Y NUEVE pesetas CATORCE céntimos, con arreglo al proyecto y condiciones obrantes en la Secretaría municipal.

Los licitadores deberán ajustarse a lo establecido en el capítulo 3.º de la Sección 3.ª del título 3.º de la Ley municipal de 31 de Octubre de 1935 y Reglamento de 2 de Julio de 1924.

Los pliegos deberán contener proposición suscrita por el licitador con arreglo al modelo que al pie se detalla, reintegrada con póliza de la clase 6.ª, cédula personal del interesado y resguardo de haber entregado en la Depositaria municipal el cinco por ciento del importe de la subasta, más el recibo de hallarse al corriente en el pago de la contribución industrial por contratista, o certificado de haber producido la oportuna alta por igual concepto.

Jaca 7 de Julio de 1938.—El Año Triunfal.—El Alcalde, FRANCISCO GARCÍA.

#### MODELO DE PROPOSICION

D..... vecino de..... se comprometo a efectuar las obras de construcción de arcadas de nichos y nichos nuevos en el Cementerio de esta Ciudad por el precio de..... pesetas..... céntimos, ajustándose en un todo al pliego de condiciones.

Jaca..... de..... de .....

LOS PREVISORES DEL PORVENIR  
Delegación: Mayor, 32, 2.º  
JACA

EL NIÑO  
AVELINO LANASPA PÉREZ  
Subió a la Gloria  
anoche a las 12 y media  
a los dos años y medio de edad

Sus apenados padres don Avelino y doña Luisa, hermana Josefina; tíos, primos y demás parientes

PARTICIPAN a sus amigos y relacionados tan prematura muerte y les ruegan la asistencia a la conducción del cadáver y Misa de Gloria que se celebrará mañana, viernes 22, a las 10 y cuarto, favores que agradecerán.

Jaca, Julio 1938.  
CASA MORTUORIA: RONDA SAN PEDRO, 8

### Relación de las cantidades recaudadas en Secretaría de Cámara del Obispado de Jaca, para las Iglesias devastadas del mismo.

	Ptas.
Un caballero piadoso.....	50
Hermanos Aspíroz, para un Sagrario.....	100
D. Calasanz Arbués.....	50
Una persona devota.....	100
Doña Pilar Mengual de Laguna..	100
Doña Carmen Gállego, viuda de Mayner.....	25

### Adoración Nocturna

Vigilia de oración por Franco y su Ejército, la noche del 24 al 25 en la Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús.

A las once será la Exposición de S. D. M. y la Misa de Comunión a las tres de la mañana.

Se invita a todos los fieles devotos de Jesús Sacramentado para rogar por el pronto y feliz término de la guerra, teniendo en cuenta la frase de nuestro Caudillo: LA GUERRA SE GANA TAMBIEN EN LOS TEMPLOS.

### Solemnes Cultos en honor de Santa Ana

Día 24. Dará principio el Triduo a las 7 de la tarde.

Día 26. A las 8 Misa de Comunión administrada por el Excmo. Sr. Obispo.

A las 10 y media solemne Misa cantada por distinguidas señoritas.

A las 7 de la tarde Exposición de S. D. M. y sermón a cargo del Rvdo. P. Hermenegildo de Fustiñana, terminando con Reserva y Bendición del Santísimo por el Excmo. Sr. Obispo.

La Comunidad de Hnas. de la Caridad de Santa Ana suplican la asistencia.

NOTA. Los que confesados y comulgados visiten la iglesia de Santo Domingo podrán ganar Indulgencia Plenaria.

#### Jacetanos:

Un cuadro artístico de aficionados, que muy acertadamente dirige D. Pascual Sánchez, va a poner en escena muy en breve el boceto patriótico «El Ejército de Franco es de gente sin mancha», original de Jaime García Royo y «Jolape» quienes dedican el importe íntegro de las entradas a un fin benéfico.

Aquel día, debéis honrar el teatro con vuestra presencia, pues hacéis, además, un donativo para una obra del Nuevo Estado.—¡Arriba España!

Tip. Vda. de R. Abad Mayor 32 — Jaca